

# BIBLIOGRAFIA

## A) HISTORIA GENERAL

LACOMBA, J. A.; MARTÍNEZ CARRERAS, J. U.; NAVARRO, L., y SÁNCHEZ JIMÉNEZ, J.: *Historia Contemporánea*. T. I: *De las revoluciones burguesas a 1914*. T. II: *El siglo XX (1914-1980)*. Madrid, Ed. Alhambra, 1982.

Esta obra colectiva de Historia Contemporánea constituye un buen manual universitario, tanto por la personalidad de sus autores como por el carácter y contenido de sus materias. Por un lado, en efecto, los autores tienen experiencia en las tareas docentes y universitarias, y sus conocimientos, tanto en el campo de la enseñanza como en el de la investigación histórica, se reflejan en este libro. Los cuatro son profesores de Universidad que enseñan e investigan la misma materia sobre la que escriben en esta obra, por lo que son especialistas en sus respectivas parcelas históricas de la Edad Contemporánea: J. A. Lacomba en Historia de España, L. Navarro en Historia de América, J. U. Martínez Carreras en Historia del siglo XIX, colonialismo y descolonización y J. Sánchez Jiménez en Historia del siglo XX. Y por otro lado, en cuanto al contenido de la obra, ésta se fundamenta sobre los actuales niveles de preparación y conocimiento que debe reunir un manual universitario, en torno a una serie de condiciones; así contiene una conveniente base investigadora y bibliográfica, una metodología actual e integral que recoge globalmente la totalidad del proceso histórico a partir de los diversos planos, una exposición objetiva y clara, así como articulada, y una periodización sistematizada que refleja las distintas épocas de la historia contemporánea en la evolución de sus sucesivas fases y en la esencial interrelación entre ellas. El resultado es una acertada síntesis que engloba, a lo largo de toda la exposición, los aspectos económicos, sociales, culturales, políticos e internacionales de cada período histórico, ofreciendo una equilibrada visión de conjunto de la historia contemporánea, tanto universal como de España.

La obra consta de dos tomos que contienen toda la Historia Contemporánea en dos grandes épocas, dividida en cinco amplias fases, y estructurada en numerosos capítulos. Cada uno de los capítulos, en ambos tomos, sigue un idéntico

modelo de exposición: una introducción, el desarrollo del contenido del tema en forma articulada y una orientación bibliográfica al día, con lo que se recoge suficientemente el estado actual de las cuestiones.

En el tomo I se expone el período que se extiende desde los orígenes del mundo contemporáneo con la crisis del Antiguo Régimen y las revoluciones liberal-burguesas de fines del siglo XVIII hasta los conflictos que llevan a la Primera Guerra Mundial, organizado en tres fases: la primera, de 1770 a 1830, sobre las revoluciones burguesas, con la crisis del Antiguo Régimen y la revolución liberal-burguesa en el último tercio del siglo XVIII, la revolución e independencia de Estados Unidos, la Revolución Francesa, el Imperio napoleónico, España en la época de la Revolución Francesa entre el Antiguo Régimen y la revolución, la guerra de la Independencia española y los comienzos de la revolución burguesa en España, la Restauración con la Europa de los Congresos y la Santa Alianza, reacción y revolución en España con la quiebra del Antiguo Régimen español, la independencia de Iberoamérica y los EE. UU. de federalistas y republicanos; la segunda, entre 1830 y 1870 sobre el apogeo del liberalismo burgués, con el capitalismo liberal y el predominio burgués, liberalismo y democracia en Europa Occidental con los movimientos revolucionarios de 1820-1830, las revoluciones de 1848 en Francia y en Europa y el II Imperio francés, liberalismo y carlismo en España, la monarquía liberal española, los nacionalismos europeos y la unidad italiana, la unidad alemana, el sexenio revolucionario español, la democracia jacksoniana y la guerra civil en EE. UU. e Iberoamérica y la formación de las nacionalidades, y la tercera, desde 1870 hasta 1914, sobre el gran capitalismo e imperialismo, con las bases económicas y sociales del gran capitalismo y del imperialismo, el socialismo y los movimientos obreros con las Internacionales obreras, la política bismarckiana y el sistema internacional, las democracias occidentales europeas, la Restauración española y la crisis de fines del siglo XIX, la expansión y el colonialismo europeos con la colonización de Asia y el Japón Meiji, la colonización y el reparto de África, EE. UU. y el surgimiento de la potencia mundial, Iberoamérica y la fase ascensional, la segunda etapa de la Restauración española con la monarquía parlamentaria y la política mundial y las relaciones internacionales con la paz armada.

En cada una de estas tres grandes fases se ordenan, por lo tanto, los capítulos en una secuencia lógica de aspectos económico-sociales y culturales, nacionales y políticos e internacionales, combinando asimismo, por orden cronológico y temático, los procesos históricos de Europa, España, América y el mundo colonial. En este sentido, aunque el panorama histórico pretende ser universal, se echa muy claramente en falta algún capítulo sobre la historia de los Imperios de Austria-Hungría, de Rusia y de Turquía, que configuran los tres grandes Estados de Europa Central y Oriental que se hunden con ocasión del primer conflicto mundial, y que por su importancia histórica en aquel momento debían incluirse entre los temas tratados para una mejor y más completa comprensión de la evolución histórica general que lleva a la crisis bélica mundial con que finaliza el tomo primero.

El tomo II contiene la historia del siglo XX desde la Primera Guerra Mundial hasta 1980, siguiendo la misma metodología que en el tomo I, tanto sobre la exposición como respecto al contenido. Este tomo queda estructurado en dos amplias fases: la cuarta, que comprende los años de la democracia, el socialismo y el totalitarismo del período de entreguerras desde 1914 hasta 1945, estando dedicados los sucesivos capítulos a la gran guerra de 1914-1918, los años veinte con la reconstrucción y la prosperidad, la paz de París y el reajuste internacional de posguerra hacia una sociedad internacional, el triunfo de la Revolución bolchevique y los orígenes de la URSS, las democracias europeas en el período de entreguerras, aislacionismo y depresión hasta la Segunda Guerra Mun-

dial en EE. UU., depresión y reconstrucción de Iberoamérica, fascismo y nacionalismo en Europa con la expansión de los regímenes dictatoriales, la dictadura de Primo de Rivera y el fin de la monarquía parlamentaria en España, la II República española, la guerra civil en España, la política de fuerza y la crisis de la seguridad colectiva con los virajes hacia la guerra y la Segunda Guerra Mundial. Por último, la quinta parte recoge los caracteres históricos de la época actual, de 1945 a 1980, incluyendo la nueva ordenación mundial de posguerra con el papel de la ONU en la preparación de la paz, la reconstrucción de Europa Occidental con la delimitación y el desarrollo de la integración europea, la URSS y las democracias populares de Europa, EE. UU. con la hegemonía mundial y la guerra fría, la nueva fase revolucionaria en Iberoamérica, economía y sociedad, ideología y cultura en la época actual, la descolonización y el Islam árabe-asiático, la descolonización de Asia y de Oceanía, la descolonización de Africa, la situación internacional entre la guerra fría, la coexistencia pacífica y la distensión, y hacia la seguridad y cooperación europeas y, en fin, la España actual desde la posguerra y el régimen franquista hasta la transición y la monarquía democrática.

M.ª Teresa MENCHÉN BARRIOS

## B) HISTORIA DE ESPAÑA

DURÁN, M.ª A.; LÓPEZ-CORDÓN, M.ª V.; CAPEL, R. M.ª; GÓMEZ-FERRER, G.; FRANCO, G. A.; NIELFA, G.; COLECTIVO 36; NICOLÁS, M. E., y LÓPEZ, B.: *Mujer y Sociedad en España (1700-1975)*. Ministerio de Cultura, Madrid, 1982, 437 pp. Serie Estudios sobre la Mujer.

Dentro de la serie de libros que sobre la mujer ha ido publicando el Ministerio de Cultura, aparece ahora esta importante obra colectiva que, a mi entender, reúne tres características que la hacen notablemente interesante: combina el rigor científico con la amabilidad, abarca una amplia temática y aporta una serie de elementos metodológicos, que bien pueden constituir las primeras «herramientas de trabajo» para todos aquellos estudiosos que se inicien o quieran profundizar en la realización de estudios de esta índole. Las autoras de este libro son profesoras universitarias y estudiosas del tema de la mujer, que tratan de acercar e integrar esta temática en la ya amplia lista de factores que han configurado y configuran la historia contemporánea de España, destacando sus peculiaridades, el papel que han jugado, la forma en que han sido tratadas y utilizadas, en fin, como señala una de las autoras, mostrar cuán ha sido la lucha por conseguir que la mujer sea considerada *persona* y no catalogada o encuadrada en función del sexo, como tradicionalmente ha venido ocurriendo en nuestro país.

No podemos considerar que el estudio del papel de la mujer en la historia es fácil, sino, como señala la coordinadora de la obra, Rosa M.ª Capel, «constituye una investigación de enormes dimensiones por los múltiples aspectos que presenta —demográfico, económico, ideológico, jurídico...— la diversidad de situaciones que existen —a nivel de civilización, sociedad, estrato, clase...—, la importancia del factor tiempo como elemento de cambio, las relaciones que necesariamente han de establecerse con el acontecer general comunitario, con esa historia de cuya reconstrucción, hasta el momento, la mujer ha sido la gran ausente». Creo que el reto ha sido superado con creces y que los resultados muestran que el estudio histórico de la mujer y su quehacer en la sociedad han de ser, desde este momento, tenidos en cuenta a la hora de abordar las vicisitudes históricas de España.